

FECHA: JUNIO 06 DE 2015

**OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS**

	"Prensado por su camioneta, murió"
	"Unesco estudia distinción para el Acueducto"
	"Hidalgo, listo para la jornada electoral"
	"Vuelco fatal"
	"¡Grave deforestación!"
	"Inauguran mercado verde"
	"Golpea Ley Seca bolsillos de sectores comerciales"
	"SG despliega operativo para blindar elección"
	"Llegan federales a cuatro estados"
	"Gobierno garantiza elecciones; despliega operativo"
	"Ejército, Marina y PF vigilarán los comicios ante amago de boicot"

**INSTITUCIONAL**

**Vía Libre-IEEH erogará 600mp extra para financiar a partidos:** Este año el **Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH)** erogará 605 mil 68.61 pesos extras por concepto de financiamiento público para los 10 partidos políticos para actividades generales y específicas derivado del incremento y homologación de salarios mínimos en México, el modelo local permite un ahorro al erario estatal. **Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente del IEEH**, explicó que para este 2015 se tenía un presupuesto total de financiamiento para partidos políticos de 29 millones 348 mil 35.86 pesos por actividades generales y específicas, tomando en cuenta el salario mínimo de 66.45 pesos porque Hidalgo pertenecía a la Zona B. No obstante, esta homologación de zonas económicas no se tenía prevista al momento de hacer el proyecto presupuestario, y hay que aclarar que para el modelo o fórmula para la asignación de recursos a partidos se usa el salario mínimo como base para poder repartir. **Pfeiffer Islas** explicó que desde finales de los 70 los partidos políticos, constitucionalmente, son considerados como de entidades de interés público que tienen un papel importante dentro de la vida social y política del país, lo que implica que se les otorgue un acceso al financiamiento público. Aunque hoy la Ley General de Partidos Políticos establece una fórmula para repartir la bolsa nacional mediante un 30/70, que significa que el 30 por ciento de la bolsa se reparte en proporciones iguales, mientras que el resto es proporcional a los votos obtenidos por los partidos en la última elección de diputados federal. El Código Electoral hidalguense no acata la fórmula federal, sino que mantiene la fórmula contenida en la antigua Ley Electoral local, de repartir el recurso donde se tome en cuenta el número de votos obtenidos de la última elección de diputados locales y el salario mínimo, para que prevalezca el financiamiento público sobre el privado. De este modo el **IEEH** hizo de conocimiento a la Secretaría de Finanzas y Administración de Hidalgo para poder afrontar esta situación sin que el órgano electoral se viera "apretado" financieramente, solicitud que fue aprobada en el primer trimestre de este 2015 donde se contemplan las dos etapas del incremento. Esto quiere decir que del mes de abril a septiembre se aplica el primer incremento del salario que queda en 68.28 pesos, mientras que de octubre a diciembre por fin quedará homologado el salario en todo el país y quedará en 70.10 pesos, y para ello el **IEEH** desde abril pasado realizó los pagos en tiempo y forma. **(Nelly Téllez, página web)**

**Crónica-Retomaría Catálogo de Pueblos Indígenas para la redistribución:** Sí hay posibilidades de considerar el Catálogo de Pueblos Indígenas de Hidalgo como insumo para diseñar un anteproyecto de redistribución, confirmó a *La Crónica de Hoy* la consejera del Instituto Nacional Electoral (INE), Adriana Favela Herrera, luego de la solicitud por parte del Consejo General del **Instituto Estatal Electoral (IEEH)** para tomar en cuenta el estudio, a fin de garantizar la participación de las comunidades autóctonas de la entidad. El **presidente del IEEH, Mario Ernesto Pfeiffer Islas**, y el **consejero, Augusto Hernández Abogado**, solicitaron formalmente un acuerdo para que INE considere el decreto referente a la Ley de Derechos y Cultura Indígena del Estado, así como la reforma que reconoce 3 municipios y 31 comunidades con población autóctona. "Uno de los criterios que tenemos como INE para la redistribución es el índice poblacional, pero también que los municipios tengan compacidad y no exista fragmentación, otro es la cuestión de comunidades indígenas en cada entidad, reconocer donde están ubicadas y cuantas personas la conforman. Entonces, si hay posibilidad de tomar en cuentas esta cuestión para Hidalgo", dijo la consejera nacional. Cabe recordar que existen tres principios constitucionales para conformar la distribución: equilibrio poblacional, integridad municipal y respeto a las comunidades o pueblos indígenas. Hidalgo es el estado con mayor desviación de rango poblacional de todo México, pues 17 de 18 distritos locales muestran sobre y subrepresentación, por tanto es urgente modificar la distribución electoral para preservar la representatividad en todas las regiones. **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

**Milenio-Involucrarán a los pueblos indígenas en redistribución (Janet Barragán, página 07)**

**Crónica-Sigue proceso de selección:** Una vez que el Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la guía de los contenidos temáticos que formarán parte del examen de conocimientos para los aspirantes a integrar el **Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH)**, será el próximo 12 de junio cuando el organismo federal publique los 50 perfiles que aplicarán la evaluación el 27 de junio. Luego de concluir el registro de aspirantes para consejeros del Organismo Público Local Electoral hidalguense, en total se inscribieron 103 perfiles, entre ellos, **Mario Ernesto Pfeiffer, Isabel Sepúlveda, Arminda Frías Austria, Augusto Hernández Abogado, Joaquín García, Carlos Herrera, Ana Alicia Hoyo Chalit, Magdalena Rodríguez**, entre otros. La aplicación de exámenes de conocimientos y habilidades será el 27 de junio, mientras que la elaboración del ensayo presencial, 25 de julio. La Comisión de Vinculación del INE depura la lista de inscritos, para que definan 50 perfiles adecuados, 25 hombres y 25 mujeres, por tanto el 12 de junio difundirán a las personas que pasen la siguiente fase del proceso de selección. Los nombramientos para el caso del Consejo General de Hidalgo tendrán que formalizarse a más tardar el 2 de septiembre. En la guía que publicó el órgano electoral ofrece una explicación general sobre el modelo de evaluación en la que se menciona el propósito del examen, el tipo de instrumento, modalidad, duración y requisitos para sustentarlo. **(Rosa Gabriela Porter, página 08)**

**La Crónica de Hoy-Arriba...**

**Arriba-Mario E. Pfeiffer:** Todo dispuesto para la jornada del 7 de junio. Como **consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, Pfeiffer Islas** asume una postura de total respeto hacia cada instituto político siempre bajo la consigna de procurar condiciones apropiadas para el desarrollo del proceso para elegir diputados federales. Bajo su cargo, en el **IEEH** cuentan con herramientas que permitirán abonar al desarrollo de la democracia.

**(Redacción, página 02)**

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

**El Independiente-Estará PRD vs continuidad de Habib en TEH: Porras:** El Partido de la Revolución Democrática (PRD) se opondrá a la probable reelección de Alejandro Habib Nicolás como presidente del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH) debido a su militancia priista. El presidente magistrado y los demás integrantes del pleno tienen derecho de participar en el próximo proceso de renovación que llevará a cabo el Senado. Por ello Pedro Porras, diputado del sol azteca subrayó que los perredistas no confían en el desempeño del magistrado presidente, luego de comprobarse que continúa como militante del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Existirá confianza en las resoluciones del tribunal electoral cuando sea ciudadanizado e integrado por personas honorables, dijo. Anteriormente Angélica de la Peña Gómez, senadora e integrante de la comisión de justicia que publicará la convocatoria para renovar los tribunales electorales locales del país subrayó que el Senado revisará la filiación priista del actual presidente magistrado. Estimó que la convocatoria para participar en el proceso de renovación será publicada en agosto. Pese a que declaró ya no ser militante priista Habib Nicolás aún aparece como miembro afiliado del PRI, de acuerdo con sistema que puede ser consultado en el portal electrónico del partido político. Habib Nicolás fue nombrado presidente magistrado en febrero de 2010 y pese a que dijo que renunció a su militancia desde ese día su nombre fue incluido en la lista elaborada del primero de abril de 2013 al 31 de marzo de 2014. Está registrado en el distrito federal Pachuca sin su fecha de filiación lo cual obedece a "los lineamientos para la verificación del padrón de afiliados de los partidos políticos nacionales para la conservación de su registro, de fecha 13 de septiembre de 2012". Previo a su designación como presidente magistrado fue cuestionada su militancia priista y participó en la discusión del proceso de

selección del candidato tricolor a la gubernatura que recayó en Francisco Olvera Ruiz, cuyos comicios fueron avalados por el tribunal a su cargo. Padrón de militantes Entre el primero de abril de 2013 y el 31 de marzo de 2014 los partidos políticos nacionales debieron capturar en sistema los datos actuales de todos sus afiliados, consistentes en apellido paterno, materno y nombre Así como domicilio completo, clave de elector, género y fecha de ingreso al partido político Respecto a éste último requisito los partidos políticos nacionales estarán obligados a proporcionar la fecha de ingreso de los afiliados que se registren a partir de la vigencia de los lineamientos. **(Víctor Valera, página 04)**

## INSTITUCIONES ELECTORALES

**Milenio-Estamos listos para la jornada electoral, afirma INE Hidalgo:** La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) Re en Hidalgo se declaró preparada para la celebración de la jornada electoral de este domingo 7 de junio. A partir de las 8 de la mañana se prevé la instalación y disponibilidad de 3 mil 562 casillas ordinarias y 10 casillas especiales. El padrón electoral un millón 974 mil 991 ciudadanos mientras que el listado nominal es de un millón 969 mil 450 ciudadanos, quienes podrán ejercer su voto. La ciudadanía deberá elegir a sus representantes de entre 64 contendientes, nueve en cada uno de los siete distritos electorales y en el caso de Pachuca, distrito VI, nueve fórmulas de los partidos políticos y el candidato independiente Antonio Mota Rojas. En esta elección el Partido Acción Nacional (PAN) buscará incrementar la votación del 18.95 por ciento que obtuvo en 2012, ahora con los candidatos: Margeri Rivera Núñez en a distrito I, Huejutla; José María Lozano en Ixmiquilpan, distrito II; Virginia Escamilla en Actopan, distrito III; Rubén Muñoz Saucedo en Tulancingo, distrito IV; Rosendo Cruz Rufino en Tula, distrito V; Roxana Montealegre en Pachuca, distrito VI y Teresa Aguilar Garfias en Tepeapulco, distrito VII. La coalición convenida entre el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), pretende repetir el triunfo en los siete distritos con: Carolina Viggiano en Huejutla; en Ixmiquilpan con Guadalupe Chávez; Actopan, Pedro Luis Noble; en Tulancingo, Jorge Márquez; en Tula, Fernando Moctezuma; Pachuca, Alfredo Bejos y en Tepeapulco, Gloria Hernández. En tanto, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) intentará mantenerse como la segunda fuerza política, con un porcentaje de votación mayor al 26.5 por ciento que logró en 2012; en la contienda participan: Pablo Flores en Huejutla; Alicia Sánchez Fuentes en Ixmiquilpan; Adrian Ángeles, Actopan; Vanessa Vera, Tulancingo; Fernando Larios en Tula; Hilda Miranda en Pachuca e Ismael Soto en Tepeapulco. Del Partido Nueva Alianza los candidatos son: en Huejutla, Roque Vite; Ixmiquilpan, Cristina Torres Labra; Ana Bertha Díaz, Actopan; Esteban Alfaro, Tulancingo; Fernando Mota, Tula; Sagrario Díaz, Pachuca y Naxhyp Gutiérrez en Tepeapulco. Movimiento Ciudadano participa en la contienda con: José Martín Rodríguez en Huejutla; Antonio López, Ixmiquilpan; Onésimo del Olmo, Actopan; Mili Batalla en Tulancingo; Aida López, Tula; Fernando Vergara, Pachuca y Araceli Rodríguez, Pachuca. Los aspirantes del Partido del Trabajo son: Alonso Hernández, Huejutla; Yuliana Martín, Ixmiquilpan; Josefina Pacheco, Actopan; Fernando Olvera, Tulancingo; Santiago Tello, Tula; Arturo Aparicio, Pachuca y Marisol Villaurrutia, Tepeapulco. En esta contienda tres partidos políticos de reciente creación buscarán mantener su registro y obtener espacios: Morena, PES y Humanista; en el caso del Partido Encuentro Social (PES), los candidatos son: Huejutla, Daniel Andrade; Ixmiquilpan, Lourdes Acosta. **(Janet Barragán, página 12)**

## PLANO ESTATAL

**Criterio-Esperan expertos que ciudadanía "sorprenda":** Mañana domingo serán elegidos los diputados federales en Hidalgo y el fenómeno del abstencionismo está latente, aunque los expertos en el tema esperan la "sorpresa" de que la mayoría salga a expresar su voluntad. Tres estudiosos, sin reñir con el derecho que tienen los ciudadanos a no participar, coinciden en la necesidad de renovar los esquemas partidistas para recobrar la confianza que ha perdido el elector. Pablo Vargas, autor de al menos cinco títulos en materia electoral, espera esa sorpresa a través de la cual la mayoría de electores exprese su decisión sin importar colores o partido. Por su parte, Pedro Liedo Galindo, rector de Universidad La Salle, recuerda aquella exclamación de un funcionario electoral de Costa Rica que hizo al constatar el alto grado de abstención: "El electorado nos ha abandonado". En tanto, el catedrático Enrique López Rivera demanda consideración para aquellos que no quisieron participar, "no podemos juzgarlos por esa decisión personal". La abstención en Hidalgo ha jugado un papel importante elecciones de poco atractivo para la sociedad en general. Las que reportan mayor abstención son las intermedias de diputados, tanto federales como estatales, al menos así lo demuestran las cifras. En 1988 un promedio de 48 por ciento de electores no acudió a las urnas, cifra que disminuyó paulatinamente hasta 23.2 por ciento en 1994, aunque se elevó hasta 61.5 por ciento en 2003. Este alto índice disminuyó, aunque nunca fue menor de la mitad del padrón. En la reciente de 2012, cuando también se eligieron senadores y presidente de la república, la abstención quedó en 37.4 por ciento. Al respecto, Vargas González indicó que hay incentivos en esta elección que pueden llamar a los electores a las urnas: la reforma electoral, la creación de nuevos partidos y la inclusión de candidatos independientes. Las candidaturas, desde su punto de vista, fueron confeccionadas tan sólo para esta elección, sin añadirle algún ingrediente de acomodo para las elecciones locales de 2016. "Tal parece que sólo cubrieron la cuota del momento". El abstencionismo es complejo, más que lo que superficialmente pudiera parecer, según Pedro Liedo. El expresidente mexicano Luis Echeverría Álvarez en su campaña

presidencial de 1970 acuñó la frase "prefiero un voto en contra que una abstención". Mientras, López Rivera, en un análisis publicado en una revista universitaria, asegura que el elector hidalguense atiende a los estímulos de las campañas y no necesariamente debe constituir la abstención un conflicto. Y recuerda que "aquellos que no votan no descalifican de tajo al sistema democrático. Pueden permanecer ajenos a la política y, por eso, no se les debe de juzgar". **(Jorge Martínez, página 04)**

**El Sol de Hidalgo-Elecciones con civilidad y transparencia: Coparmex:** El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Centro Hidalgo, Sergio Baños Rubio, hizo un llamado, ayer, a los candidatos y partidos políticos para que la jornada electoral de este domingo se lleve a cabo en un clima de civilidad y transparencia. Es lo que nos conviene, dijo, a los hidalguenses. "No queremos estar como otros estados, donde se vive inseguridad, intolerancia y violencia, porque en nada ayuda al desarrollo de México", expresó. Destacó que, por fortuna, en el estado no existen indicios que puedan alterar la paz social, no únicamente ahora en periodo electoral, sino de forma permanente. Muestra de ello, dijo, son las cifras que colocan a la entidad por arriba de los indicadores nacionales. Puso como ejemplo el 4.6 por ciento de crecimiento en el Producto Interno Bruto (PIB) que registró Hidalgo, lo que permitió, dijo, que en el primer trimestre del año, según cifras oficiales, se hayan creado 3 mil 700 empleos formales. "Son parámetros que nos colocan como un estado con potencial de crecimiento", aseveró. Baños Rubio dio a conocer que, por medio de sus oficinas centrales de Coparmex, se registraron 29 observadores electorales para la jornada del domingo. El llamado que yo hago, mencionó, es que la gente salga a votar, "por quien quiera", pero que salga a votar. Mencionó que lo importante es elegir, en este momento, a candidatos, pero sobre todo personas con valores, principios y probada honestidad. "Son ellos quienes llevarán las riendas del país, en el Congreso de la Unión, y no podemos darnos el lujo de equivocarnos", indicó. Finalmente, expresó que no es momento para denostaciones, sino para valorar propuestas reales, que nos alejen de las crisis social, económica y política que vive México. **(Redacción, Ojo Política)**

**El Sol de Hidalgo-Abstencionismo, un reto permanente:** Uno de los principales retos de cualquier político e institución que represente, es atraer al electorado y vencer los altos porcentajes de abstencionismo. El término, para numerosos aspirantes, se convierte en el principal enemigo a vencer. El panorama en Hidalgo resulta inquietante, principalmente porque no acudir a las urnas pareciera que es normal o lo acostumbrado, en el territorio nacional, según lo señalan las estadísticas. Sin embargo, no hay que olvidar que el voto es un derecho ciudadano y que en México, aunque es obligatoria, no se penaliza como en otros países como Perú, Uruguay y Paraguay, entre otros. **LA INASISTENCIA A LAS URNAS.** Retomando datos de la elección federal intermedia de 2009, en el Distrito 1-Huejutla la participación alcanzó 49.06 por ciento, mientras que en el Distrito 2-Ixmiquilpan 38.27 por ciento. Asimismo, en los Distrito 3-Actopan y 4-Tulancingo la votación llegó al 31.73 y 35.2 puntos porcentuales, respectivamente. En ese mismo año, en los distritos 5-Tula, 6-Pachuca y 7-Tepeapulco, el porcentaje de la votación fue de 37.92, 41.59 y 35.51 por ciento, en ese orden. Para la elección de diputados federales 2012, el Atlas de Resultados Electorales del ahora INE detalla que aumentó el índice de participación ciudadana. Por ejemplo, se destaca en los distritos federales electorales, del 1 al 7, respectivamente, 70.5, 62.59, 64.61, 62.6, 66.74, 66.34 y 63.42 por ciento. Lo anterior refleja un crecimiento en las votaciones, particularmente porque también se eligió Presidente de la República. **EL ABSTENCIONISMO** En Internet, una explicación de cuáles pudieran ser los factores que orillan al ciudadano a abstenerse de votar, la presenta el Instituto Federal Electoral, IFE (ahora INE), en el portal [http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/vgn\\_investigacion/estudio\\_sobre\\_abstencionismo.htm](http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/vgn_investigacion/estudio_sobre_abstencionismo.htm). Señala que "no todos los ciudadanos inscritos en el padrón votan, por lo que debe existir una o varias razones para ello". Continúa: "Votar no es una actividad sin costo; su costo es mínimo, pero lo tiene: el tiempo y el esfuerzo de ir a registrarse o de ubicar e ir a la casilla el día de la elección". También los costos para allegarse la información mínima que permita distinguir entre los candidatos. El documento enfatiza: "Debemos preguntarnos cuáles son los beneficios que se obtienen por votar. No solo cuestiones instrumentales o asuntos de costos relativos o de apatía pueden explicar las razones del abstencionismo". **¿ES OPCIÓN EL VOTO OBLIGATORIO?** Existen variantes decisivas en la obligatoriedad de la emisión del voto. En algunos países es obligatorio y se penaliza de algún modo la abstención injustificada. En otros se ha abolido la norma de obligatoriedad, lo que reduce en gran medida las cifras de abstención mientras está vigente. Incluso, derogada la obligación en los países que convivieron con la norma, siguen presentando niveles más bajos de abstención electoral, puntualiza el estudio sobre Abstencionismo en México. **LO QUE MARCA LA CONSTITUCIÓN** El artículo 35 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos señala que es prerrogativa del ciudadano "Votar en las elecciones populares". Además, ser votado para todos los cargos de elección popular, y nombrado para cualquier otro empleo o comisión, teniendo las calidades que establezca la ley. Igualmente, asociarse individual y libremente para tomar parte en forma pacífica en los asuntos políticos del país. En resumen, el sufragio es condición indispensable del ejercicio de la soberanía, y es uno de los derechos políticos inalienables de todo mexicano que goce de su mayoría de edad y que tenga su credencial de elector. **(Redacción, Ojo Política)**

**COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES****Crónica-Balcón Político...****Votar o no votar**

A unas horas de que se realicen las elecciones, el clima de tensión se agrava en estados como Chiapas, Michoacán, Oaxaca y Guerrero, principalmente, lo que hace temer actos de violencia en esos estados donde la crispación social va en aumento. Por fortuna, no podemos decir lo mismo de nuestro estado, quizá porque se debe a una elección intermedia, poco atractiva para los electores y en la que sólo están en juego siete de las 300 diputaciones de mayoría relativa de todo el país. Aquí en Hidalgo, se espera una participación baja, lo mismo que en el resto del país, de acuerdo con las propias expectativas del Instituto Nacional Electoral (INE), que rondan el 30 por ciento de votación nacional. Esta semana, una decena de restaurantes, sobre todo de la capital del estado, y tiendas de conveniencia, de las que por cierto se prometió que no se permitiría una más y siguen apareciendo como hongos en el bosque, han ofrecido descuentos o "premios" a aquellas personas que comprueben haber ido a votar. Por ejemplo, en los restaurantes habrá descuentos del 10 por ciento en el consumo y en las tiendas de conveniencia, habrá café gratis para quien muestre el pulgar con la marca de la tinta indeleble, que compruebe que el solicitante del aromático acudió a cumplir con su deber cívico. En redes sociales y en otros espacios de opinión se abrió un serio debate sobre el valor y beneficio de votar o no votar, de anular el voto. La opinión mayoritaria es que anular el voto o no votar beneficia a las principales fuerzas políticas. Por tanto, es preferible acudir a sufragar por el candidato o partido que cada quien prefiera, pero abstenerse es el camino que mejor le conviene a las tres principales fuerzas políticas del país, las mismas que desde otros escenarios han sido seriamente cuestionadas. Por tanto, lo mejor es ir a votar y... por qué no, ir por su café gratis.

**(Carlos Camacho, página 03)****Milenio-Pájaro Carpintero...**

**:Que** debido a la jornada electoral, todavía ayer en algunas dependencias varios trabajadores estuvieron pegando calcomanías con la leyenda "inmueble blindado" para que ningún trabajador o directivo acuda este fin de semana para sacar autos o documentación que pueda ser utilizada con fines electorales, pues fueron varios inmuebles, sobre todo de la secretaría de desarrollo social estatal y federal las oficinas que están resguardadas para evitar cualquier problema legal.

**:Que** las instalaciones del distrito V(Tula) tuvieron que ser resguardadas por elementos del Ejército Mexicano, debido a que el material electoral que se ocupará para la elección de este domingo ya se encuentra en dichas oficinas, pues a pesar de que tanto las autoridades de seguridad como las electorales han dicho hasta el cansancio que no hay focos rojos en ningún distrito, en el de Tula están poniendo un poco más de atención.

**(Redacción, página 03)****Milenio-Función Sabatina...****LA ESTELAR****Celestino Ábrego vs Juan Sepúlveda**

La pelea de esta semana se dio desde el interior del Congreso y hacia la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), cuando el legislador perredista Celestino Ábrego, a nombre de sus compañeros de bancada, expuso que la comisión, a través de sus oficinas en los 84 municipios debería capacitar a los delegados y delegadas de las comunidades para evitar abusos de autoridad, pues actualmente hay quien ni siquiera tiene conocimiento del tema, por lo que le pidieron al ombudsman estatal, Juan Manuel Sepúlveda, que lleve a cabo un programa para extender el conocimiento sobre los derechos en los sitios más recónditos del estado. ¿Lo hará?

**AUTOBOICOT**

Y quien se llevó la semana en todo el país fue la CNTE, quienes amenazaron con boicotear las elecciones, aunque los representantes en Hidalgo dicen que no lo harán porque no hay condiciones... pues cómo no, si uno de sus líderes es candidato en el Mezquital y otro es a su vez líder partidista.

**(Redacción, página 06)**

**Independiente-El Socavón...**

La economía: otro damnificado de la veda electoral.

**(Redacción, página web)**

**La Crónica de Hoy-La Esquina...**

Un efecto colateral de las elecciones lo verán en sus bolsillos los integrantes del sector comercio porque la Ley Seca les presentará pérdidas pues siendo indicación que la prohibición de bebidas alcohólicas comience desde las cero horas del 6 de junio el ritmo normal de un fin de semana implicará una reducción en las ganancias, quizá lo único que faltó fue comunicación para así plantear una posible alternativa.

**(Redacción, primera plana)**

**La Crónica de Hoy-Arriba...**

**Arriba-Mario E. Pfeiffer:** Todo dispuesto para la jornada del 7 de junio. Como **consejero presidente** del **Instituto Estatal Electoral, Pfeiffer Islas** asume una postura de total respeto hacia cada instituto político siempre bajo la consigna de procurar condiciones apropiadas para el desarrollo del proceso para elegir diputados federales. Bajo su cargo, en el **IEEH** cuentan con herramientas que permitirán abonar al desarrollo de la democracia.

**Abajo-Erick Sosa:** El titular del Ejecutivo en Acaxochitlán aparece como uno de los alcaldes en aquella zona de la entidad que mantiene inconforme a la población, debido a que su papel no es el esperado y el desempeño dista enormemente de lo proyectado a su arribo. Ejemplo de ello fue la manifestación que encabezaron, esta semana, habitantes de La Bóveda: tomaron las instalaciones de la alcaldía pidiendo la aparición del munícipe.

**(Redacción, página 02)**

**La Crónica de Hoy-Grillerías...****RECURSO**

**La llegada de nuevas tecnologías permite reducir los costos en todos los servicios, como es el caso de la utilización de desechos para producir electricidad. La reforma energética facilita que particulares puedan ofrecer la dotación de este servicio a ciudades como Pachuca a través de diferentes métodos de generación. Una industria en crecimiento es la conversión de desechos en electricidad, tema tan avanzado que hoy existen empresas con capacidad para abastecer ciudades enteras a bajo costo. No está lejano el día en que la capital hidalguense cuente con suministro eléctrico diferenciado, es decir, unas secciones recibirán la energía de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y otras de empresas privadas concesionadas a este rubro.**

**LEY SECA**

**Las autoridades de Hidalgo confirmaron la prohibición para la venta de alcohol en sábado y domingo con motivo de las elecciones federales. Dicha disposición será supervisada en primera instancia por los 84 ayuntamientos locales, pues son estas autoridades las responsables de otorgar licencias para la venta de alcohol. El domingo 7 de junio, habrá un operativo de vigilancia en la entidad a cargo de la secretaría de Seguridad Pública con más de cuatro mil elementos dispuestos en todos los municipios.**

**PRECAUCIÓN**

**Más agua caerá en el territorio estatal, de ahí que las recomendaciones están enfocadas a la prevención de accidentes en vías terrestres y con ello impedir complicaciones para los conductores y especialmente para los transeúntes que deban estar fuera de sus hogares porque sus actividades así lo requieran.** En ese sentido es que el llamado de las autoridades es para impedir saldos negativos este fin de semana. Asimismo, destaca la importancia de reforzar el organismo para no contraer ninguna enfermedad.

**(Redacción, página 02)**

**PLANO NACIONAL**

**El Universal-SG despliega operativo para blindar elección:** La **Secretaría de Gobernación** (Segob) dio a conocer el inicio de un operativo de seguridad en las 31 entidades federativas y en el Distrito Federal para garantizar el desarrollo de las elecciones que se realizarán mañana. **Miguel Ángel Osorio Chong**, titular de la Secretaría, informó que “el día de hoy (viernes), el gobierno de la República ha puesto en marcha un operativo a nivel nacional con el objetivo de garantizar a los ciudadanos las condiciones que les permitan ejercer su voto de manera libre y pacífica en todo el país”. Preciso que el operativo se realizará en todo el país, sin embargo, se pondrá mayor atención en la región sur-sureste, y en particular, en **Oaxaca**. En la movilización participan elementos de las secretarías de la **Defensa Nacional** (Sedena), **Armada de México** (Semar) y de la **Policía Federal**, así como autoridades estatales. “Estas acciones se llevan a cabo en el marco de los esfuerzos que, desde octubre del año pasado, se realizan en coordinación con las autoridades electorales y los gobiernos locales, con la finalidad de que todos los mexicanos puedan acudir a las urnas en condiciones de tranquilidad”, explicó el titular. El despliegue de las fuerzas armadas y federales, incluye reuniones con los gobiernos locales para examinar y determinar las acciones a realizar en caso de que se presente un incidente o conflicto que ponga en riesgo la jornada o la integridad de los funcionarios. Personal de la Secretaría de Gobernación explicó que las entidades donde se mantiene una mayor vigilancia, así como despliegue de elementos son **Guerrero** y **Oaxaca**, donde se esperan movilizaciones por parte de organizaciones sociales y profesores. “El despliegue, en el que participan elementos del **Ejército Mexicano**, de la **Marina Armada de México** y de la **Policía Federal**, se enfocará especialmente en la región sur-sureste”, puntualizó la secretaria. Ayer, por la tarde llegaron a Oaxaca elementos del Ejército Nacional que participarán en el operativo de la jornada electoral. El gobierno de Oaxaca informó del inicio de la estrategia para garantizar que la elección se efectúe en “un clima de seguridad, concordia y paz social”. A través de un comunicado, se dio a conocer que en el despliegue participa personal de la Sedena, la Policía Federal, la **Gendarmería**, así como de la **Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales** (Fepade) de la PGR, además de elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones de la procuraduría de la entidad. Además participarán tres mil elementos de la policía estatal, viales y auxiliares. Fuentes consultadas comentaron que los reportes de inteligencia indican que podría haber acciones que se radicalizarían con la finalidad de impedir los comicios en los que se elegirán, en el caso del estado de Guerrero, gobernador; 81 alcaldes, 46 diputados locales y nueve diputados federales. **(Marcos Muedano, primera plana)**

**La Jornada-Ejército, Marina y PF vigilarán los comicios ante amago de boicot:** Con la participación de las fuerzas armadas y de la Policía Federal, el gobierno puso en marcha un operativo a escala nacional para vigilar la jornada electoral de mañana. El principal objetivo de la movilización es Oaxaca, pues apenas se dio el anuncio llegaron a esa entidad más de 600 soldados. Sobre la seguridad de los candidatos, se confirmó que 12 aspirantes a gobernador requirieron escolta federal. El inicio del operativo fue comunicado por la Secretaría de Gobernación (SG) durante una pausa en la negociación con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), al mismo tiempo en que trascendían acuerdos alcanzados con la sección 18 de Michoacán, no así con la 14 de Guerrero y la 22 de Oaxaca. El despliegue, en el que participan elementos del Ejército Mexicano, la Marina Armada de México y la Policía Federal se enfocará especialmente en la región sur-sureste, y en particular en Oaxaca, señaló en un comunicado. Un par de horas después del anuncio oficial, más de 600 elementos del Ejército Mexicano llegaron al aeropuerto internacional de Santa Cruz Xoxocotlán, Oaxaca. Las tres aeronaves que transportaron a integrantes de la policía militar aterrizaron aproximadamente a las siete de la noche y de inmediato enfilaron hacia la base de la fuerza aérea de San Juan Bautista La Raya, localizada a un costado de la terminal. Los aviones volvieron a su base en la capital del país. Gobernación dijo que los movimientos se realizan en coordinación con las autoridades electorales y los gobiernos locales, tal cual se hace desde octubre, aseveró, con la finalidad de que todos los mexicanos puedan acudir a las urnas en condiciones de tranquilidad. En cuanto a las medidas de seguridad para candidatos, datos internos de la SG señalan que una docena de candidatos a gobernadores llegarán a la contienda de este domingo con escolta federal, así como medidas extraordinarias para evitar un atentado. Lo anterior, luego de que la Policía Federal comprobó que se hallaban en riesgo. Cuatro de ellos solicitaron protección especial en el marco del convenio de coordinación Gobernación-partidos (tres son del PAN y uno del PRD) y, el resto, debido a las circunstancias especiales de la amenaza, gestionaron el apoyo por otras vías, incluida la línea directa con el secretario Miguel Ángel Osorio Chong, indicaron fuentes consultadas. La dependencia recibió anoche los reportes pormenorizados de los partidos políticos nacionales y, durante este sábado, el gabinete de seguridad en pleno definirá los detalles de logística del operativo, con base en indagatorias propias así como los reportes específicos de los partidos. El subsecretario de Enlace Legislativo de la SG, Felipe Solís Acero, y coordinador de la mesa de trabajo instalada el 10 de abril, para dar seguimiento al proceso electoral, dijo que esta ventanilla única fue útil. Desde esa fecha recibieron 30 solicitudes de seguridad por parte de partidos. Adicionalmente procesaron 18, expuestas por vías distintas a esta Mesa. De las 48, se avaló protección federal para 22. Hubo revisiones técnicas muy puntuales y se llegó a la conclusión (en 26 casos) que el nivel de preocupación del candidato no correspondía con el nivel de riesgo. Ahora, este domingo, estaremos en comunicación para atender cualquier incidente; se propuso que estuvieran

físicamente aquí (en Gobernación) pero algunos de ellos tienen que estar en el INE, dijo a *La Jornada*. La procuradora general de la República pidió a su personal, adscrito a las 32 delegaciones del país, atender con eficiencia y eficacia las denuncias (de delitos electorales) y acatar la normatividad en la materia, a fin de honrar su función institucional en el marco de los procesos democráticos del país. Cerca de las once de la noche, fuentes del gobierno de Oaxaca reportaron la llegada de 7 mil elementos de las fuerzas federales que se unirán a las tareas de vigilancia con los 4 mil estatales. La Policía Federal envió principalmente a integrantes de la Gendarmería. En las costas también se activó el dispositivo de seguridad y se informó del arribo a Huatulco de elementos de las fuerzas armadas para custodiar la refinería Antonio Dovalí. Al cierre de esta edición continuaba el repliegue de los maestros, luego de desocupar oficinas distritales del INE. **(Fabiola Martínez, primera plana)**

**Excélsior-Gobierno garantiza elecciones; despliegan operativo:** La Secretaría de Gobernación (Segob) anunció la puesta en marcha de un operativo de seguridad en el país que se enfocará en la región sur-sureste y en particular en el estado de Oaxaca, para garantizar que se ejerza el voto de manera libre y pacífica. La dependencia federal afirmó que en el despliegue participarán elementos del Ejército, la Marina y la Policía Federal. Luego del anuncio, el Instituto Nacional Electoral confió en que el plan se haga con apego a derechos humanos. **LLEGAN A OAXACA FUERZAS FEDERALES.** El gobierno de la República dio a conocer ayer que puso en marcha un operativo a nivel nacional con el objetivo de garantizar a los ciudadanos las condiciones que les permitan ejercer su voto de manera libre y pacífica. En un comunicado de prensa, firmado por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, destacó que en el operativo participan elementos del Ejército Mexicano, de la Marina Armada de México y de la Policía Federal. Destacó que las acciones del operativo se enfocarán especialmente en la región sur-sureste, y en particular en el estado de Oaxaca. Aclaró que estas acciones se llevan a cabo en el marco de los esfuerzos que desde octubre del año pasado se realizan en coordinación con las autoridades electorales y los gobiernos locales, con la finalidad de que todos los mexicanos puedan acudir a las urnas en condiciones de tranquilidad. El operativo se dio a conocer luego de la radicalización de acciones realizadas por maestros disidentes en Oaxaca, Chiapas y Michoacán como parte del boicot contra las elecciones. Ayer mismo, contingentes federales arribaron al Oaxaca por aire en aviones Hércules. y la Secretaría de Seguridad Pública del estado anunció que apoyará a las fuerzas federales en el resguardo y vigilancia de los comicios federales del próximo domingo. El gobernador Gabino Cué Monteagudo informó que para el operativo de la jornada electoral del 7 de junio, se contará con una fuerza estatal cercana a los tres mil efectivos, quienes se coordinarán con la Secretaría de Marina, Ejército mexicano, Policía Federal y la Gendarmería, para la vigilancia de los comicios. El gobierno de Oaxaca a través de la SSPO coordina acciones con las instancias de seguridad de los gobiernos federal y municipal para mantener el orden y la legalidad” señaló. Descartó la presencia policial de manera física en las casillas a instalarse en los 11 distritos electorales en los que se divide el país, “si lo hacemos podría tomarse como que inhibimos la participación ciudadana”. En otro orden, el Consejo Local del INE solicitó a la procuraduría general de la República (PGR) y de Justicia del Estado (PGJE) que las agencias del Ministerio Público del fuero federal y fuero común permanezcan abiertas durante el día de la elección del 7 de junio. El delegado del INE, Roberto Cardiel Soto informó que se envió un oficio, donde se solicita al procurador general de Justicia, Héctor Joaquín Carrillo Ruiz, y la delegada estatal de la PGR, Elva Alicia Sánchez, girar sus instrucciones para que las agencias del Ministerio Público, adscritas a sus respectivos cargos permanezcan abiertas el día de los comicios. Agregó que se remitió al presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Alfredo Lagunas Rivera, donde se solicita su colaboración para que los juzgados del fuero común permanezcan abiertos durante el día de la elección. Aparte de ello, observó que el órgano electoral solicitó a los jueces del fuero federal Miguel Arroyo Herrera, Horacio Ortiz González, Amado Chiñas Fuentes, Ponciano Velasco Velasco, José Luis Evaristo Villegas, Anastacio Ochoa Pacheco, Isaías Corona Coronado y Luz Idalia Osorio Rojas, para que también permanezcan abiertos los juzgados a su cargo. Dijo que se envió un oficio al presidente del Colegio de Notarios del Estado de Oaxaca, Marcial Pérez Hernández, para que publique con cinco días de anticipación a las elecciones, los nombres y domicilios de los notarios públicos. **INE PIDE RESPETO A GARANTÍAS.** Después de que la Secretaría de Gobernación anunció un operativo con las Fuerzas Armadas y la Policía Federal para garantizar la Jornada Electoral, el INE hizo un pronunciamiento en favor de que dichas acciones se realicen con apego a los derechos humanos. En el inicio de la sesión extraordinaria que el Consejo General del Instituto, el texto plantea que el derecho al sufragio no se contrapone con el resto de los derechos humanos que el Estado debe tutelar, sino que “se conjuga y complementa”. Se plantea que en las próximas horas, “el INE evaluará, en los distritos donde ha habido dificultades, en las cuatro entidades referidas, qué condiciones existen y, en su caso, las medidas especiales que deben adoptarse para que, con plenas garantías para la integridad de los ciudadanos y los funcionarios electorales, puedan realizarse los comicios en paz y libertad”. **(Redacción, primera plana)**

**Criterio-INE: No se suspenderá votación en ningún lugar:** El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, dejó claro que "hoy no existe la decisión de suspender la votación en ninguna parte del país, por lo que estamos esperando que las condiciones se generen para poder actuar en consecuencia, para tomar decisiones". En conferencia de prensa, aseguró que están preparados para instalar la totalidad de casillas en todo el país y confió en que las condiciones sean las propicias para ello. Esto, contrario a lo que dijo ayer respecto de Oaxaca. Se han tenido algunas complicaciones en los ocho meses que llevan organizando los comicios, pero la capacidad operativa, compromiso democrático y voluntad del personal del INE ha permitido que el proceso para integrar las casillas avance en tiempo y forma, dijo. Hay algunas zonas como Oaxaca o algún distrito en Chiapas y otro en Guerrero donde las condiciones para la instalación de las casillas todavía no son las idóneas, expuso Córdova Vianello. Sin embargo, dijo, "sabemos que ha habido un esfuerzo por parte de las autoridades federales para construir las condiciones que nos permitan contribuir con nuestro despliegue de campo y cerrar exitosamente, en todo el país, la jornada y el proceso electoral". El consejero presidente del INE aclaró que "nosotros dependemos de que esas condiciones se concreten en las próximas horas, pero hoy estamos listos para poder instalar todas las casillas", ya que el material que fue destruido o sustraído ha sido sustituido. "Entendemos y somos respetuosos de las negociaciones entre la Secretaría de Gobernación y la CNTE, por lo que no vamos a especular sobre ello, pero de esas negociaciones depende que se creen las condiciones para poder actuar e instalar la totalidad de las casillas". Por ello, resaltó, "no voy a especular sobre este hecho pero lo que sí digo es que confiamos y esperamos que las condiciones sean propicias para instalar la totalidad de las casillas y estamos listos para que ello ocurra y de no ser así, en su momento tomar las decisiones correspondientes", remarcó. **CASI COMPLETAN REPARTO** Lorenzo Córdova informó que está por terminar en casi todo el país la distribución de los paquetes electorales a los presidentes de casilla para que los resguarden y a las 8:00 horas del domingo puedan abrir las 148 mil 907 casillas que se prevé instalar. Al respecto, el consejero Javier Santiago Castillo comentó que en el caso de Oaxaca, de acuerdo con el más reciente informe, se ha distribuido 48 por ciento de la paquetería electoral a los presidentes de casilla y en Guerrero el trabajo está prácticamente concluido. En tanto, el consejero Enrique Andrade comentó que se prevé instalar en Oaxaca cinco mil 42 casillas, lo que significa que 35 mil 300 ciudadanos ya aceptaron ser funcionarios de casilla y están listos para este domingo. **(Notimex, página C4)**

**Criterio-Hay respaldo ciudadano, afirman los consejeros:** Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) coincidieron en que tienen el respaldo de la ciudadanía para llevar a cabo las elecciones y en el estado de Oaxaca 99 por ciento de funcionarias y funcionarios de casilla recibieron su nombramiento. Asimismo, llamaron a integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) a conducirse por los cauces legales y pacíficos para manifestar su descontento y permitir que los ciudadanos ejerzan su derecho a votar y participar. En conferencia de prensa, el consejero Enrique Andrade recordó que en Oaxaca se instalarán cinco mil 42 casillas, y alrededor de 35 mil 300 personas recibieron su nombramiento como funcionarios, lo que equivale a 99 por ciento, del cual 57 por ciento son mujeres. Por ello, agradeció a las funcionarias y funcionarios aceptar estar en las casillas pese a las condiciones adversas por las que atraviesa la entidad por la inconformidad magisterial. Recordó que se les ordenó ser prudentes y el único límite para instalar las casillas será cuando esté en riesgo la integridad de los funcionarios electorales locales. En su oportunidad, el consejero Javier Santiago, señaló que los movimientos sociales tienen que ceñirse al marco de la ley para manifestar su descontento y respetar el derecho de otros, pues boicotear las elecciones agreda el derecho de muchos ciudadanos. A su vez, el consejero Benito Nacif al referirse a integrantes de la CNTE, dijo, "no les pedimos que renuncien a su lucha ni a sus causas, sino que las conduzcan por la vía legal y pacífica". El consejero Ciro Murayama añadió que en todo el país, se espera que alrededor de tres millones de personas participen en las casillas, incluyendo a funcionarios de casilla, representantes de partidos, personal del INE y observadores internacionales. **(Notimex, página C4)**

## COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

### Milenio-Trascendió...

**:Que** aunque ayer Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, hizo oficial el operativo de seguridad del gobierno federal para garantizar los comicios de mañana en zonas consideradas focos rojos, el hecho es que en el transcurso de la semana elementos de la Policía Federal fueron trasladados a estados como Oaxaca, donde la situación ha subido de tono. En Guerrero, mandos y decenas de uniformados viajaron del aeropuerto de Acapulco hacia distintas entidades, principalmente Oaxaca, desde el miércoles.

**:Que** el gabinete de seguridad estuvo pendiente del resultado de las negociaciones en Gobernación con los dirigentes de la CNTE para diseñar las acciones a seguir, y fue hasta que los profesores salieron de las oficinas de Bucareli cuando se instruyó poner en marcha el despliegue anunciado. Por cierto, aunque no son considerados focos rojos, el INE de Morelos solicitó a las autoridades federales y locales de seguridad poner atención en los municipios de Emiliano Zapata, Tetecala, Xochitepec, Puente de Ixtla, Coatlán del Río y Amacuzac.

**:Que** el ex gobernador de Guerrero Ángel Aguirre emitirá su voto mañana con absoluta discreción a petición del equipo de campaña de la abanderada de su partido, Beatriz Mojica. Dicen que Guadalupe Acosta Naranjo hizo personalmente la solicitud.

**:Que** durante la entrega de resultados de la auditoría que se realizó al Programa de Resultados Preliminares Electorales del Instituto Nacional Electoral, el redor de la UNAM, José Narro, aprovechó la ocasión para despedirse: "Perdón por haber abusado, pero tendrán ustedes el privilegio de que será la última vez que lo haga". De hecho, es la primera vez que comenta sobre su salida, porque se prevé que la Junta de Gobierno de la UNAM se reúna por ahí del 10 de noviembre para conocer la terna de quienes podrían sucederlo al frente de la institución. El cambio se daría el 17 de noviembre, y aunque faltan las vacaciones y el regreso a clases para el grillo completo, ya hay tres posibles sucesores: Sergio Alcocer, subsecretario para América del Norte de Relaciones Exteriores; Rosaura Ruiz, bióloga y directora de la Facultad de Ciencias, y Eduardo Barzana, secretario general de la universidad.

**(Redacción, página 02)**

### **El Universal-Bajo Reserva...**

#### **Operativo Bucareli para el 7 de junio**

Hubo una solicitud a Bucareli de distintos sectores de la sociedad para el despliegue del operativo de protección al proceso electoral, para garantizar que los ciudadanos salgan mañana a votar de manera libre y pacífica en todo el país, nos dicen. El equipo del secretario de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio Chong**, estará a cargo del despliegue de las Fuerzas Federales en Guerrero, Chiapas y, particularmente, Oaxaca, donde distintos grupos sociales y los integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación desplegaron una estrategia de boicot a la jornada de votación. No habrá flaqueza en la operación que tiene como objetivos evitar desmanes y garantizar el ejercicio de los ciudadanos, nos comentan.

#### **Despliegue de fuerzas armadas en Oaxaca**

#### **Tensión en Sonora**

No crea usted que los nervios y la tensión en Sonora, gobernada por el panista **Guillermo Padrés**, crecen por la resaca de las campañas electorales. No, la preocupación hoy está centrada en el pronóstico meteorológico y las lluvias que dejará el huracán *Blanca* en aquellas tierras. Nos comentan que las tormentas podrían dejar hasta 150 milímetros acumulados de agua, a pesar de que doña *Blanca* se degrada y aleja del país. El problema en el estado es que si los sonorenses comienzan a ver gotas de lluvia, nada más no salen de sus casas y en consecuencia, ¿quién va a votar? De todas formas, las autoridades electorales, encabezadas por el consejero presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, están empeñadas en que todos los ciudadanos con derecho a votar lleguen a las casillas.

#### **Protección a Chuayffet**

Siguen en el misterio, al menos en el Congreso, las razones del gobierno federal para suspender la evaluación magisterial a una semana del anuncio de la medida. Hasta ahora, el plan de la Secretaría de Educación Pública, bajo la dirección de **Emilio Chuayffet**, es no decir nada a ningún legislador. De ahí, nos comentan, la urgencia de que don Emilio sea llamado a comparecer ante la Comisión Permanente. Sin embargo, el PRI estableció su rechazo a que el Poder Legislativo sea piedra de sacrificios. Y como los ánimos están exasperados entre la oposición, será poco probable que el inquilino del despacho de Vasconcelos vaya a hacerla de chivo expiatorio. El mexiquense tiene un escudo amigo en la bancada priísta del yucateco **Emilio Gamboa Patrón**, nos aseguran.

#### **Cuahtémoc Cárdenas en el funeral de Manuel Camacho**

##### **Homenaje a Camacho Solís**

El fallecimiento de **Manuel Camacho Solís**, sensible para quienes despliegan esfuerzos por la democracia, motivó que acudieran a la funeraria personalidades que, como él, tienen un lugar en la historia del fin de siglo XX: **Cuahtémoc Cárdenas** y **Porfirio Muñoz Ledo**, **Gustavo Carvajal** y **Jorge de la Vega Domínguez**, así como doña **Cecilia Ocelli**, quien tuvo una estrecha amistad con don Manuel y su familia, a la cual dio el pésame en la capilla con un dolor compartido, que provocó unas lágrimas en la despedida al pie del féretro. El Senado rinde hoy homenaje a quien también escribió en las páginas de este diario.

**(Redacción, página 02)**

## Reforma-Templo Mayor...

ALLÁ en Monterrey la ocupación hotelera está bastante más alta de lo normal y no sólo por los muchos observadores electorales que este año llegaron a atestiguar -y a vigilar-la jornada de mañana. SE SABE que también andan en la capital de Nuevo León un buen número de corresponsales nacionales y extranjeros TODO por el hecho de que por primera vez en México se abre la posibilidad de que un candidato independiente gane una elección a gobernador. SI ÉSE FUERA el caso, la noticia no sólo sería de impacto nacional, sino también internacional, como un signo evidente de los nuevos tiempos que vive el país. ANTE ese escenario y con tantos ojos encima, la pregunta que flota en el ambiente es si la maquinaria del PRI se atrevería a hacer chanchullos y triquiñuelas con tal de impedirle o de quitarle el triunfo al independiente. ESO SÍ, tal parece que a quien menos le convendría que se generara 000tra nota negativa que le dé la vuelta al mundo es a Enrique Peña Nieto. POR LO QUE puede ser que tengan razón quienes aseguran que el principal interés del Presidente es que no haya fraude y se respete al ganador... sea quien sea.

LA MALA SUERTE le vuelve a pegar al PRI en vísperas de una elección. QUE el dólar llegara a su tope histórico de 16 pesos manda un mensaje preocupante a los electores que ven con desgano la situación económica. Y VAYA que es mala suerte, pues la mayoría de las causas de la subida de la moneda de EU son externas. HABRÁ que ver si los electores distinguen entre lo interno y lo externo en materia económica. Ajá.

LO QUE FALTABA: el perredista Julio César Moreno, quien preside la Cámara de Diputados, no tuvo empacho en hacer propaganda en favor de los suyos en la delegación Venustiano Carranza, donde se siente amo y señor. JUSTO AHÍ, en donde su hermano Israel se postula como candidato a delegado por el PRD, el diputado repartió un pasquín para presumir lo bien que ha gobernado su tribu. LO PEOR es que, aunque la propaganda se repartió esta semana, trae fecha de marzo y reporta un tiraje de 500 ejemplares -cuando se vieron muuuchos más- para evitar una queja electoral. VAYA creatividad... ipara las trampas!

MÁS ALLÁ de la duda sobre si habrá o no comicios en Oaxaca, la gran pregunta es cuándo habrá elección para gobernador. PORQUE en varias oficinas federales creen que Gabino Cué es sólo un adorno en el Palacio de Gobierno oaxaqueño. DE HECHO, hay quienes entienden que el gobernador no actúe cuando la CNTE bloquea instalaciones a cargo del gobierno federal como aeropuertos, carreteras o centrales eléctricas. PERO no les cuadra que Cué se quede de brazos cruzados cuando le cierran gasolineras, centros comerciales o calles. ¿SÍ SABRÁ que su periodo acaba hasta el 2016? Es pregunta con calendario.

(Redacción, página 10)

## CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio

